

四誓偈の名跡と読み方にについて

坪井後映

無量壽經上卷四十八願の詔述に続いて、「叙建超世續云云しなる五字十一行に亘る法藏比丘の誓願を記述する偈頌がある。普通淨土宗にて四誓偈または重誓偈と呼び真宗にては三誓偈と呼している。三誓偈というのと偈頌の初めに「誓不成正覺しむる句が三度ある处より名づけた名跡である。淨土宗にて四誓というのは偈頌の終りに「斯續苦剋果」以下乃至華刀文を一誓に數えて四誓といいうのである。然し偈頌の当相を見る限り、先きの三誓のごとく力強ひ誓願の告白を見ることが出来ず、世自在王如來及び諸天に誓願の剋果による證明を請う文と見た方が妥当な破である。異訣經たる無量壽莊嚴經、無量壽如來會、梵文藏文ともに講證の文と見られ、また最古の無量壽經訖書といわれる淨影寺慧遠の無量壽經義疏上（淨全五・二八頁）には「初四約ニ前願ニ立レ誓ニ自要ニ於レ中台有ニ十一偈文ニ前之十偈立レ誓ニ自要ニ後一偈レ證」と述べて最後の一偈は證を請う文として、立誓の偈とは見ていない。この説に対して吉藏の無量壽義疏（淨全五・六六頁）には、「次小長行及五言偈、二明説ニ誓要願ニ於ニ十一行偈中一自有ニ三階ニ明ニ義初有ニ三行ニ正誓次七行誓後更願餘一行説誓ニ要端ニ」といつて、終りの一偈も要端を誓う文として立誓に数えている。

本宗にてこの偈を「四誓」と呼ぶ初めは鎌西の西宗要（淨全一〇・二二九頁）であつて、「四誓偈の名跡と読み方について（坪井）

四 菩薩の名跡と詠み方にについて（坪井）

問雙巻經中有我建超世願等五言十一行偈一見。用者是詠ニ何事一可レ云乎、答明ニ四菩薩也。
雖云三曹莊ニ經文分明也。全不レ風ニ四菩薩如何。答未後此願菩薩剎果之文取テ四菩薩也。し
い。今之文は願であるけれども意は菩薩であり、四十八願成就するまほ大地震動して天人華を雨
降らすべしと書う文であるから菩薩の意であると説いている。これは上記の吉藏の考え方と同じで
あるが、宗祖も三部經大意（法然上人全集・昭和本・ニ丸貞）に「虛空ノ諸天マサニ珍妙ノ花ヲ爾
フラスベント菩薩ヒ給ヒシカハ大地大種ニ振動シ云々」と説いて、これを一菩薩に數えている。

宗祖及び鎮西が吉藏の義疏によられたか否かは今早急に決定することが出来ないが、大体淨
土宗の無量壽經の分科は慧遠の無量壽經義疏のそれによつてゐるのであるから、慧遠の教義に
頼すべきであるに、この最後の一偈のみを「請證」とせず「立誓」と見るところに宗祖並に鎮
西の特殊な考え方がある。

次にこの偈頌の詠外方訓矣は、幕末增上寺に勸學講說を興した大雲が嘉永五年に刊行した三
部經の清浄訓矣によつて説を普通としている。そのうち「神力演大老」以下「得福三界燈」
までの文を訓するに仏徳を讚歎する文として訓矣をほどこしている。その終りの文を出せば、
即ち「諸の惡道を閑塞して苦趣の門に通達せしめ功祚満足することを成じて、威暉十方に朗々
リ、日月重暉を戴め天老も隠れて現せず衆のために法藏を開きて廣く功德の宝を施し、
常に大衆の中にあいて説法。師子吼したまう。一切の仏を供養し衆の慙本を具足し願慧ニど
ごとく成就して三界の雄となることを得たまえり。仏の無礙智のごときは速達して照したま
わす。こ。い。う。こ。と。る。し。と訓する。

この文のうち横に〇矣を付したごとく訓説するときは、法藏北丘が世自在王如来の仏徳を讃

歎することになつて、菩薩の意味が現われていない。この横マルを付した偈文を異訳の徑に比較すると、無量寿如來会は「大眾の中に於て師子吼せん」、「本願天人尊を満足し如來の知見碍する所なく一切の有為皆なよく了せん」とあり、無量壽莊嚴經には「願くば我ハ未來世に常に天人師となつて百億世界の中に而も師子吼を作し……」、「昔の前報を円満し一切皆該仏せん」とあって、全て菩薩の意を顯めして、仏徳を讚歎することにはなつていなし。梵文藏文も同様であつて、偈頌全体が法藏比丘の菩薩告白の形をなしている。

而るに大雲矣に遭うかぎりこの偈文が菩薩と仏徳讚歎の二段に解される。この大雲の訓矣は了慧の無量壽經鈔の訓貞解義によつたものと思われるが、しかし了慧の無量壽經鈔は慧遠の義疏の分科次義を参考として著めしたものである。今慧遠の無量壽經義疏を見ると、「於レ中台有ニ十一偈文、前之十偈立レ菩自要機一讀レ證」とあつて總じて四菩偈は十一偈ある中、前の十偈は「立誓」であり、後の一偈は「講證」であると分釈しながら、細釈に至つて、餘六偈へ神力演大光——等此最勝尊——廣於レ中初有ニ五偈半文、廣舉ニ仏徳、末後半偈へ願我功慧力等此最勝尊、慈願求レ同」と釈して、神力演大光以下は仏徳を举立て讀むことと釈する。仏徳とはこゝでは世自在王如來のことと考えられるから、四菩十一偈文のうち、初めの四菩が菩薩求願を示し、次の五偈半が仏徳を讀する偈であり、次の半偈が慈願、末後の一偈が講證といふことになる。すると慧遠がこの偈を釈する始めに「前之十偈立菩自要」と分釈しますから、細釈に至つて仏徳を讀ふごとき次義をほこにして、所謂る分釈と細釈とが異なる釈をしたということが出来る、今に故に慧遠がこの株々ことをしたかは理解に苦しむ所であるが、了慧無量壽經鈔はこの説をそのまま取扱つているからして、異訳異本經典と異なつた訓矣を大雲が於ニす

四菩偈の名林と読み方について（坪井）

に至つたものと考えられる。この四菩偈は重菩偈とも云われる。ごく四十八菩薩を重ねて書つた偈文であるから、菩薩の意を含めて読むのが最も妥当な読み方と思われる。仏徳を敍述するも、その仏徳のごとくならんと誓い願う意をもつて読むべきものと考えるのである。それ以上記偈文中横マル点を付した所を「説法師子吼せん」、「三界の雄となることを得ん」、「通達して應こす」ということなし」と訓ずるのを妥當とするのである。

（へ淨土学研究室 教授）